



جامعة حضرموت
كلية العلوم الإدارية
قسم العلوم المالية والمصرفية

أثر المخاطر المالية على الأداء المالي
دراسة تطبيقية على البنوك التجارية في اليمن

المشرف الدكتور

محمد صالح الكسادي

إعداد الطالب

أحمد سالم باغوزة

قدمت هذه الرسالة استكمالاً لمتطلبات الحصول على درجة الماجستير في العلوم المالية والمصرفية

نيابة الدراسات العليا

جامعة حضرموت

ابريل 2018

الملخص باللغة العربية

أثر المخاطر المالية على الأداء المالي

دراسة تطبيقية على البنوك التجارية في اليمن

إعداد

أحمد سالم باغوزة

إشراف

د. محمد صالح الكسادي

هدفت الدراسة التعرف على أثر المخاطر المالية على الأداء المالي في البنوك اليمنية ، واشتملت الدراسة على البيانات المالية المتعلقة بالقوائم المالية اللازمة عن البنوك التجارية اليمنية محل الدراسة وذلك عن الفترة 2005-2015م، وتحليلها إحصائياً .

و شملت عينة الدراسة على (3) بنوك تجارية عاملة في اليمن، وتم اختيارها بطريقة عشوائية. وقد احتوت الدراسة على دراسة سلوك المتغير التابع والمتمثل في المتغيران العائد على الأصول والعائد على حقوق الملكية، والمتغيرات المستقلة وهي : مخاطر الائتمان ، مخاطر السيولة، مخاطر سعر الفائدة و مخاطر رأس المال، وتم احتساب المتغير التابع والمتغير المستقل عن طريق النسب المالية وذلك باستخدام المعادلات الخطية لبيان العلاقة في كل بنك على حدة ومن ثم كل البنوك مجتمعة.

وتوصلت الدراسة إلى وجود علاقة ذات دلالة إحصائية بين المخاطر المالية والأداء المالي في البنوك التجارية اليمنية وخلصت الدراسة إلى أن تولي إدارات البنوك التجارية اليمنية الاهتمام

بالمخاطر المالية وذلك من خلال عمل قسم يختص بمراقبة المخاطر المالية وإيجاد إدارة متكاملة
للتعامل مع المخاطر المالية من أجل الارتقاء بالعمل المصرفي نحو الأفضل .

Abstract

The aimed of this study is to identify the impact of financial risks on the financial performance of Yemeni commercial banks, the study sample consisted 3 commercial banks in Yemen during the period from 2005 to 2015, were selected randomly.

The information obtained from the financial reports at all commercial banks. The study included the dependent variables are returned on assets ROA and return on equity ROE. The independent variables are credit risk, liquidity risk, interest rate risk and capital risk. The dependent variable and the independent variable were calculated by financial ratios using equations by using linear-regressions and multi-linear regression, Firstly each bank alone tested, secondly all banks together tested. However, the study found there is statistically significant relationship between the financial risks and both rate of return on assets ROA and return on equity ROE in the Yemeni commercial banks.

The study concluded the Yemeni commercial banks should avoid the financial risks by finding specialized department to monitor financial risks, and finding an integrated management to deal with financial risks and improve management is the banking to become better in the work.